8. Danksagung

An dieser Stelle möchte ich zunächst Herrn Prof. Dr. Klaus Jung, Leiter der Forschungsabteilung der urologischen Klinik, Charité Campus Mitte, für die Überlassung des Themas danken.

Mein besonderer Dank gilt Herrn Prof. Dr. Michael Lein, Leitender Oberarzt der Klinik für Urologie der Charité und Frau Dr. Claudia Abramjuk, Fachärztin für Versuchstierkunde und Mitarbeiterin der Forschungsabteilung der urologischen Klinik der Charité. Beiden danke ich für ihre Unterstützung, Anleitung bei der Versuchsdurchführung, ihrem Interesse am Fortgang und kritischen Durchsicht der Arbeit.

Ich bedanke mich bei den Medizin-technischen Angestellten der Forschungsabteilung, insbesondere bei Frau Ines Baumert und Frau Sabine Becker, für Ihre freundliche Unterstützung und Beratung.

Nicht zuletzt danke ich meiner Familie, die mich stets unterstützt und ermutigt hat, diesen Weg zu gehen.